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新华社洛杉矶1月29日电 （记者谭

晶晶）美国“神经连接”公司刚刚进行了其

脑机接口设备的首例人体移植，引发广泛

关注。脑机接口是怎样的技术？能给人

类带来哪些帮助？研发进展和前景如何？

美国知名企业家埃隆·马斯克 29 日

表示，他旗下的脑机接口公司“神经连

接”公司 28 日进行了脑机接口设备的首

例人体移植，移植者目前恢复良好。

据马斯克介绍，“神经连接”公司的

首款脑机接口产品名为“心灵感应”，大

脑植入设备后，只需通过意念就能控制

手机、电脑，并通过它们控制几乎所有设

备。失去四肢功能的人群将是这款产品

的首批使用者。

“脑机接口”是一种变革性的人机交

互技术，其工作原理是采集脑部神经信

号并分析转换成特定指令。通常人或动

物大脑要依赖神经和肌肉向外部环境输

出指令，而这种技术能够在大脑与外部

设备之间创建直接的连接，实现“脑”与

“机”之间的直接信息交换。

脑机接口设备的重要功能包括帮助

治疗记忆力衰退、颈脊髓损伤及其他神

经系统疾病，帮助有运动功能障碍的患

者、瘫痪人群恢复部分能力，甚至帮助他

们重新行走，改善和提升他们的生活质

量。随着脑机接口技术的发展，其在医

疗领域与非医疗领域的潜在应用场景也

在不断扩展，包括监测与评估大脑状态、

调控神经、增强感官能力、提高游戏的操

控性以及用于教育、军事等领域。

目前，脑机接口技术按照其是否需

要侵入大脑以及侵入的程度分为非侵入

式、侵入式、半侵入式三类。“神经连接”

公司相关产品为侵入式。马斯克表示，

初步结果显示，植入的脑机接口设备检

测神经元相关活动的前景很好。

脑机接口设备的潜在功能强大，但其

植入人体的安全性一直引发争议和担忧。

通过开颅植入电极具有很大风险，并且异

物侵入还可能引发免疫反应和形成疤痕组

织，也可能因此影响电极信号质量。

为此，“神经连接”公司进行了动物

实验。2020 年 8 月，马斯克曾在线直播

展示了大脑被植入脑机接口设备的小

猪，其脑部活动信号可以被实时读取。

脑部植入设备后又取出的小猪表现健

康 ，与 普 通 小 猪 相 比 没 有 明 显 差 异 。

2021 年又有报道说，“神经连接”公司将

一块微芯片植入猴子大脑，让其能够通

过意念玩电子游戏。

自 2019 年 以 来 ，马 斯 克 多 次 预 测

“神经连接”公司将很快获批启动人体临

床试验。但直到 2023 年 5 月，美国食品

和药物管理局才为其人体试验亮绿灯。

同年 9 月，该公司开始为其首次脑机接

口临床试验招募参与者。

据“神经连接”公司介绍，其研究项目

全称为“精准机器人植入脑机接口”，是一

项关于完全可植入的无线脑机接口医疗

设备的试验，旨在评估植入物和手术机器

人的安全性，并评估脑机接口的初始功

能，帮助瘫痪者用大脑的意念控制外部设

备。在这项研究中，手术机器人负责将植

入物的超细柔韧线植入控制运动意图的

大脑区域，以记录大脑信号并将其无线传

输到解码运动意图的应用程序。

“神经连接”公司称，这项研究旨在

通过创建通用的大脑接口，帮助那些有

特殊需求的人群，包括因颈部脊髓损伤

或肌萎缩侧索硬化症（俗称“渐冻症”）而

四肢瘫痪的人群等。

尽管脑机接口技术已取得较大进

展，具有广阔的想象空间，但距离真正的

大规模商用还需要跨越很多障碍，不仅

包括实用性的技术瓶颈，还包括伦理、隐

私、社会公平等方面的问题。

据美国媒体报道，除“神经连接”公司

外，还有多家美国公司在研发脑机接口技

术，有的公司也已开展了人体临床试验。

脑机接口设备植入人体大脑前景如何

新华社北京 1 月 30 日电 （邵艺

博、薛昱婷）中国驻瑙鲁使馆 1 月 29 日举

行复馆仪式。外交部发言人汪文斌 30

日表示，在中瑙双方共同努力下，复交仅

5 天，五星红旗就再度在瑙鲁升起，预示

着中瑙关系开启加速度、驶入快车道，也

再次昭示坚持一个中国原则的国际大势

不可阻挡。

在当日例行记者会上，汪文斌表示，

复馆仪式上，瑙鲁外长安格明代表瑙方

祝贺中国驻瑙鲁使馆复馆，重申瑙方坚

定恪守一个中国原则，将一个中国原则

作为基本外交政策，并表示中瑙复交后

两国关系发展迅速，在瑙鲁国内受到热

烈欢迎，瑙方对双方未来合作充满期待。

汪文斌表示，中瑙于 1 月 24 日正式

复交后，一致同意尽快互设使馆。在双

方共同努力下，复交仅 5 天，五星红旗就

再度在瑙鲁升起，预示着中瑙关系开启

加速度、驶入快车道，也再次昭示坚持一

个中国原则的国际大势不可阻挡，支持

一个中国原则的国际大家庭只会不断

壮大。

“中方愿同瑙方平等相待、密切沟

通、精诚合作、共同发展，推动两国关系

不 断 向 前 迈 进 ，切 实 增 进 两 国 人 民 福

祉。”汪文斌说。

中国驻瑙鲁使馆复馆预示中瑙关系开启加速度

新华社圣彼得堡1月29日电 （记者

安晓萌）俄罗斯和白俄罗斯联盟国家最高

国务委员会 29日在俄罗斯圣彼得堡市举

行会议，其间签署旨在落实联盟国家一体

化的新三年期法令。俄罗斯总统普京与

到访的白俄罗斯总统卢卡申科出席会议。

两国领导人在会上总结了 2021 年

至 2023 年实施建立联盟国家条约主要

方向的法令的落实情况，并签署 2024 年

至 2026 年的新三年期法令，旨在进一步

加强两国在工业、农业、能源、物流和信

息等领域的全方位互动。双方还签署有

关推动联盟国家发展的其他十余项文

件，涉及科技、基建、文化艺术、媒体等多

个领域。

普京说，面对前所未有的外部压力，

俄罗斯和白俄罗斯在世界舞台密切合

作，始终如一地相互提供切实盟友支持；

两国将致力于构建一个民主和公平的多

极化世界秩序。卢卡申科说，两国商品

和 服 务 贸 易 总 额 去 年 达 到 约 540 亿 美

元，创历史新高，这在很大程度上是两国

过去三年实施相关法令的结果。

俄罗斯与白俄罗斯 1999 年 12 月 8

日签署建立俄白联盟国家条约，规定两

国在保持各自国家主权、独立和国家体

制的同时，建立邦联性质的国家。

俄白续签落实联盟国家一体化法令

1 月 24日，北约启动“坚定捍卫者

2024”军事演习，来自北约 31 个成员

国以及伙伴国瑞典的约 9 万名军人参

加。这是北约数十年来最大规模的陆

海空联合军演。

“坚定捍卫者”演习每 3 年举行一

次，今年恰逢北约成立 75 周年。在这

一时间背景下，北约此次军演声势浩

大，除参演人数众多外，北约各国还

将出动包括航母在内的 50 多艘舰船、

80 多架军机以及千余辆战车，同时该

演习持续时间长，地域跨度长达数千

公里。

“从演习时机和地点来看，此次军

演体现了北约自乌克兰危机以来确立

的战略重点，即提高军队协同作战和

快速反应能力，防范来自俄罗斯的威

胁。”上海环太国际战略研究中心学术

委员会主任刘强表示，北约声称此次

军演是落实 2023年北约维尔纽斯峰会

通过的“地区防御计划”的首次行动，

该计划把俄罗斯列为北约面临的主要

威胁。

2022 年 6 月，北约马德里峰会通

过《北约 2022 战略概念》，将俄罗斯称

为“最大且直接的威胁”。近期，北约

军事委员会主席罗布·鲍尔表示，北约

各国必须为未来 20 年内与俄罗斯爆

发军事冲突做好准备。俄罗斯外交部

副部长格鲁什科表示，“坚定捍卫者

2024”军演是西方对俄罗斯发动混合

战争的又一组成部分，标志着“北约终

于无法挽回地回归了冷战模式”。刘

强认为，尽管此次北约军演规模很大，

但这样的挑衅性武力展示不会吓倒俄

罗斯。“当前，俄罗斯的核威慑能力依

然令北约忌惮，这也让双方都能保持

战略克制，即不会主动攻击对方，以免

局势失控。”

值得注意的是，北约此次军演将

持续 4 个多月，于 5 月 31 日结束。在

刘强看来，这种安排一方面是为了确

保北约国家军队保持高度戒备状态，

另一方面是为了长期对俄罗斯施压，

从某种意义上牵制俄罗斯。然而，如

此大规模、长时间的军演必然会增加

发生意外事件的风险。对此，俄罗斯

外交部发言人表示，该军演“很可能给

欧洲招致悲剧性后果”。

“最近，乌军在战场上反攻受挫，

欧洲国家在援乌问题上态度松动。”刘

强表示，在此背景下，北约也想借此次

军演进一步提振信心、增强凝聚力，同

时给乌克兰打气。

“说到底，此次军演再次表明，北约

本质是美国维护霸权的工具。”刘强说，

从主导北约东扩不断挤压俄罗斯的战

略空间，到煽风点火刺激俄乌冲突，再

到此次牵头组织冷战结束以来北约最

大规模军演，美国都打着这样的算盘：

利用北约打压俄罗斯，让俄罗斯和欧洲

国家相互消耗，自己从中渔利。

北约“坚定捍卫者”军演剑指何方
■本报记者 李姝睿

《团结就是力量》，是我来到中国

学唱的第一首中文歌。团结的力量，

是我在中国人民解放军海军工程大学

留学期间最深刻的感受。中国能够取

得令人瞩目的发展成就，和中国共产

党领导中国人民紧紧团结在一起，共

同致力于实现国家富强、人民幸福是

分不开的。

我对团结重要性的理解，要从参加

大学文化节说起。当时，我们外训大队

需要派出 11 名外国留学生一起学习中

国传统民俗——舞龙。这项活动，要表

现出穿、腾、翻、滚、缠等各种动作，还要

让龙头、龙身、龙尾协调摆动起来。这

并不是件容易的事情，需要所有点位的

舞龙者协同配合、共同完成。参加这项

活动，不仅可以在喜庆的氛围中感受中

国的传统文化，也让我更加理解了中国

人对团结的重视。

留学期间总听人说，武汉是一座英

雄的城市，深入了解后才知道，英雄不是

靠单打独斗，而是紧密团结形成的磅礴力

量。这种力量，正如那首歌里唱的那样，

“比铁还硬，比钢还强”。

去 年 ，在 大 学 的 组 织 下 ，我 们 有

幸 参 观 了 武 汉 一 个 现 代 化 村 庄 ——

凤 凰 寨 村 。 这 里 的 村 民 住 的 大 多 是

花园小楼，村里还建了干净卫生的旅

游厕所。据村里人介绍，多年前这里

也 很 穷 ，很 多 年 轻 人 出 去 打 工 ，但 是

后 来 当 地 政 府 号 召 大 家 把 村 里 闲 散

的 、抛 荒 的 土 地 集 中 起 来 ，结 合 村 里

实际发展特色产业。在村干部、村里

能人的带动下，很多外出务工的村民

都 回 来 了 ，跟 着 一 起 建 设 自 己 的 家

乡。有了这股干劲，没几年村子就脱

了 贫 ，还 有 了 生 态 茶 园 、小 龙 虾 养 殖

基地等特色产业。我想，中国的脱贫

攻坚战能够取得全面胜利，跟大家围

绕同一个目标团结奋斗是分不开的，

党 员 干 部 带 头 干 、普 通 群 众 积 极 响

应，这才形成了一股强大的合力。

我的汉语老师曾说，在长期的革

命、建设和改革过程中，中国共产党找

到了克敌制胜、执政兴国的重要法宝，

就是建立最广泛的统一战线。一直以

来，中国共产党善于协调各方利益，争

取最广大人民群众的支持，包括民众

之间的团结、军民之间的团结，最大限

度凝聚起共同奋斗的力量。无论是战

胜自然灾害还是实现脱贫攻坚，都是

团结奋斗的成果。我也相信，这种团

结的精神，将激励着中国人民战胜各

种困难和挑战。

不仅是人与人之间，其实国家跟国

家之间也需要团结合作、共同发展。这

些年来，中国给我们国家提供了许多帮

助，在改善基础设施的同时，还提供了

大量就业岗位，培养了一批技术人才。

特别是由中企承建的亚吉铁路，不仅促

进了埃塞俄比亚和吉布提的经济合作，

还为东非区域一体化作出很大贡献。

我想，一个国家要发展得好，需要学习、

发扬这种团结奋斗的精神。

（本报记者吕德胜、孙琦，通讯员

刘薇采访整理）

团结的力量“比铁还硬，比钢还强”
■吉布提海军少尉 马 迪

1964 年，中法两国政府发表联合公

报决定建立外交关系。那一年，洛朗·法

比尤斯 18 岁，还是一名学生。他当时的

感受是：“戴高乐将军领导下的法国是第

一个与新中国正式建交的西方大国，这

一决定极富胆略，也极为积极。”他不会

想到，此后 60 年，他的命运和中法两国

的发展紧密相连。

作为法国著名政治家，法比尤斯先

后担任议员、部长、总理、外长、国民议会

议长……2016 年，他出任宪法委员会主

席。宪法委员会是法国最高宪法权力机

构，其使命是在法案被议会投票通过后、

总统签署成为正式法律前，就法案的合

宪性作出宪法裁决。“我一直积极推动法

中关系发展。”法比尤斯说。

在中法建交60周年之际，法比尤斯日

前在位于巴黎的宪法委员会主席办公室

里，接受新华社记者独家专访。他幽默地

说：“我被称作中国人民的‘老朋友’。年龄

上，我不认为自己‘老’，但的确是‘朋友’。”

法比尤斯打开了记忆匣子，回忆说：

“我第一次访问中国是在 20 世纪 70 年代

中期，当时我还不是政府官员，但那时我

已对中国着迷了，在中国有一种与法国

不同的文化氛围。后来，我进入政府工

作，我曾陪同密特朗总统访华。我担任

总理、外长、国民议会议长期间，有幸多

次 访 华 ，也 接 待 过 很 多 来 访 的 中 国 朋

友。我作为 2015 年巴黎气候变化大会

主席推动达成著名的《巴黎协定》，那是

我们同中国等多方携手努力的成果。”

采访中，法比尤斯还忆起自己同记

者 14 年前的“邂逅”。2010 年夏，作为

“诺曼底印象画派节”的重要活动，法国

西北部城市鲁昂的大教堂前，数千人高

举彩色板，拼出了巨幅的法国画家莫奈

名作《鲁昂大教堂·日光的效果》。记者

巧遇活动组织者、时任诺曼底大区主席

的法比尤斯。他戴着草帽，穿着 T 恤衫，

在人群中接受记者采访。当时他兴奋地

向记者介绍了法国诺曼底大区和中国天

津之间的合作，说“我非常喜欢天津”。

14 年后，法比尤斯再次谈起自己同

天津以及南开大学的“情缘”。“当我还是

地方议员时，我就非常重视和中国的关

系。”“最佳途径就是让双方走到一起，进

行交流，让学生们进行交流，双方在文

化、经济和环境等领域合作。”

法比尤斯一直积极推动法中高校间

的交流，他本人受聘为南开大学国际关系

与全球治理首席教授，在新冠疫情前他几

乎每年都坚持去南开大学给学生作讲

座。他认为：“法中间的友谊不是抽象的，

而是建立在交流的基础上，特别是从年轻

人、老师的交流开始。”他还特意提到 2016

年他获授南开大学名誉博士学位那天“美

好而难忘的回忆”：“我清楚记得，当时有

数千人参加这一仪式，教授们都穿着长

袍。我一直保存着我的长袍和方帽。”

回顾法中共同走过的这60年，法比尤

斯引用英国前首相丘吉尔的话说：“政客和

政治家之间的区别在于，政客考虑的是下

一次选举，而政治家考虑的则是下一代。”

在法比尤斯看来，60 年前，“当时的

法中两国领导人考虑的是下一代。我一

直认为，伟大的国家和伟大的政治家应

该着眼于长远”。

法比尤斯认为，作为相隔万里的两

个大国，法中能够相知相交，有三个重要

原因。“首先，法中两国都追求独立自主，

这对于当今世界的发展来说至关重要。

其次，我们都致力于多边主义与和平发

展。我们不希望出现集团对抗。第三，

法中两国都拥有悠久的历史，拥有先进

的技术，而且我们都是联合国安理会常

任理事国，我们两国对历史有着长远眼

光。所有这一切意味着，虽然我们有时

会在某些问题上存在分歧，做法可能不

一样，但法中两国都站在全球发展的高

度，重视两国的关系，发展两国的友谊。”

回望法中关系近十年的发展，法比

尤斯指出，法中在经济、科技、文化和教

育领域的合作成果丰厚，高层互访和各

层级交流频繁紧密。但也必须看到，国

际大环境发生了变化，在一些国家和地

区爆发了战争和地区冲突。

“以上这些新变化极具破坏性，但这

恰恰需要法国和中国这样的大国，在这

个困难环境下，（为世界）指明什么是合

理的发展道路，什么是现代化的发展道

路，什么是平衡的发展道路。同时牢记

那些关键词：合作、多边主义、可持续发

展。这就是法中共同努力的方向。我希

望 60 周年纪念活动以及与之相关的整

整一年，通过计划中的文化等各项活动，

进一步加强我们之间的关系。”他说。

谈 到 未 来 ，法 比 尤 斯 说 ：“ 我 很 乐

观。这个充满危机的世界，必须有维护

和平、可持续发展的力量，这是法中两国

超越分歧、共同肩负的重要使命。”

（新华社巴黎1月 28日电 记者唐霁）

万里为朋重相知
—法国宪法委员会主席、前总理法比尤斯跨越六十年的“中国记忆”

近日，中国第 4批赴阿卜耶伊维和直升机分队受领联阿安全部队紧急后送伤员任务后，连续两天出动多架次直升机，

从遇袭地点将多名重伤员转运至阿卜耶伊二级医院。图为直升机降落后，伤员被转运至救护车。 向祖华摄

以色列

军队 1月 29

日对加沙地

带北部最大

城市加沙城

发动新一轮

攻势。哈马

斯则向以色

列境内发射

十几枚火箭

弹。图为当

日从加沙地

带发射的火

箭弹在空中

留下烟轨。
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